
A22022.8.10 星期三 编辑 张满 校对 李京晶

李
军
义
给
桂
花
树
松
土

宋
秋
琴
在
进
行
志
愿
服
务

我
的
十
年

见证城区发展 喜添新车新房

享受惠民政策 爱心回报社会

讲述人：李军义
年龄：57岁
身份：农民

讲述人：宋秋琴
年龄：56岁
身份：社区低保人员

□本报记者 吕占伟 文/图

8 月 9 日上午，在市城乡一
体化示范区湖滨路街道郑营安
置小区的家中，57岁的李军义在
客厅内拾掇自己种的月桂。120
平方米新中式装修风格的新居
宽敞明亮，新式家电、家具一应
俱全，李军义直言：“很享受这样
平静的生活。”

李军义是郑营村的村民，种
过地，开办过预制板厂，在去年
该村实施的整村搬迁上楼工作
中，他和母亲以及儿子三人分别
选中一套三室新居，改善了住房
条件。10年来，他还新购置了一
辆SUV汽车，协助儿子开办了电
商实体店，见证了示范区各项事
业的发展。“勤劳奋斗有眼力，加
上党和政府的好政策，让李军义
带领他的家人享受到了社会发
展的红利。”郑营村党支部书记
兼村委会主任郑海涛说。

以下是李军义的自述——

协助儿子创业

我年轻时一直在家务农，直
到2004年，借着示范区发展建设
的“东风”，我跟人合伙在村里开
办了一个预制板厂。当时，示范
区的建设如火如荼，房地产及基
础设施开发建设力度大，不少单

位和小区的建设都用过我的预
制板。开办预制板厂的 4 年间，
每年销售纯利润20多万元，2008
年因为修建大香山路，我停办了
预制板厂。

儿子李康因酷爱电脑，于
2012年开始在家自主创业，涉足
电商经济。后来，在我的协助下，
他在示范区租了一个200平方米
的仓库，根据市场需要进货包装
后，借助发达的物流网络发往全
国各地。我们卖过渔具、扫地机、
车载U盘等，销路一直不错。

搬迁住进新房

我们是一个大家庭，以前
七口人常年住在 100 多平方米
的平房里，2008 年，我的父亲去
世，后来两个女儿相继出嫁，儿
子也于 2012 年结婚，我就把老
房子装修了一下，算作孩子的
婚房。去年 9 月，郑营村实施整
村搬迁上楼，我们一家 5 口人选
中了 3 套新房，均是三室。老母
亲住一套，我和老伴儿住一套，
儿子儿媳住一套，一家人的住
房条件终于有了大的改善。

10 年来，我也见证了郑营
村的发展和村容村貌的改变。

一直以来，村里由于地处
山地，地下水位较深，水质比较
硬、水垢大，有时天旱甚至要到
别的地方找水吃。2016 年，在

政府部门的关怀下，村里用上
了自来水，彻底告别了吃水难
的历史。

交通方面，以前村里除了
主路是水泥路外，其他都是土
路，下雨泥泞不堪，刮风尘土飞
扬。随着示范区开发建设力度
的加大和路网、安居等各项工
程的推进，村里相继修了柏油
路，安装了路灯，新建了广场、
游园等活动场所，如今的郑营
安 置 小 区 可 谓 郑 营 村 的 升 级
版，村民陆续住上了楼房，楼院
整洁美观，家家都用上了清洁
高效的天然气。

很享受自己的生活状态

10年来，我代步的小轿车从

二手桑塔纳到斯柯达昊锐，去年
7 月又买了一辆途昂，儿子靠自
己的努力奋斗也拥有了一辆奔
驰轿车。10年间，我跟朋友去看
过云南的玉龙雪山和洱海，到江
西婺源看过油菜花，还到北京等
地旅游过，让我这个普通农民大
开眼界。

去年搬进新居后，我从网上
买了十几盆景观植物，从此喜欢
上了养桂花，养了檀香月桂、佛
顶珠、天香台阁、日香桂、红花月
桂等多个品种，每天侍弄观赏花
草让我的心平静安宁。

现在，我的老伴儿在附近一
所高校的物业公司打工，离家
近，还能照顾上了年纪的母亲。
如今我很享受自己的生活状态，
也很珍惜拥有的一切。

□本报记者 牛超 文/图

8 月 8 日，骄阳似火。新华
区矿工路街道幸福街社区幸福
花苑小区里，宋秋琴和其他社区
志愿者一起正忙着进行创文志
愿服务——清理小广告、打扫卫
生死角、宣传文明养犬……

宋秋琴肤色较黑、声音有
些嘶哑。她是幸福街社区的低
保人员，也是社区的志愿者。
社区有啥活动，她总是积极参
与。“我能有今天，都是因为社
区和好心人的帮助。现在，我
生活得很好，想尽自己的能力
为社会、为他人做点儿事，以表

达我的感谢之情。”宋秋琴说。
以下是宋秋琴的自述——

低保，给我生活的希望

我老家在许昌农村，因为
家里穷，没有上过学，很早就来
平顶山打工了。1990 年，经人
介绍，我在平顶山结婚成家，育
有两个孩子。

2004 年，我离了婚，独自带
着两个孩子生活。没有文化，
孩子又小，加上大女儿长期有
病，生活状况可想而知。为了
维持生活，我四处打零工，社区

工作人员见我没地方住，给我
找了一间小房子，我算是暂时
有了家。后来房子拆迁，我只
好四处租房子住，为了省钱，我
总是租最便宜、最简陋、最偏僻
的房子。

2009 年 1 月 1 日，社区为我
和孩子申请了低保，每月都有
补助，钱虽然不多，却是一笔固
定的经济来源，也是我和孩子
生活的基础和希望。而且，我
每年还能领到爱心卡，每季度
可以去爱心超市领取米、面等
生活用品，让我们不用再为吃
饭担忧。

因为有了低保补助，我也
敢在孩子上学的地方租房了，
可以说是低保帮我度过了生活
中最困难的时光。

小女儿上幼儿园时，老师体
谅我家不容易，一分钱没收；上
小学时，国家有“两免一补”政
策，孩子也没花啥钱……虽然我
的生活很不容易，但我还是很庆
幸，国家的很多好政策我都赶上
了。

公租房，给我一个安稳的家

2012年前后，东方明珠小区
公租房二期建成。我申请到了
一套二室一厅的房子，50多平方

米，水电气齐全，每月只需交 40
多元钱，以前这对我来说是想都
没有想过的事——我有家了，一
个安稳的家，再也不用四处租房
了，孩子也有了自己独立的房
间，再也不用趴在凳子和饭桌上
写作业了。

我们刚搬到小区时，小区里
只有一条水泥路，两侧都是绿
地。后来小区改造升级，人行
道又扩宽了，铺上了透水地砖，
方便居民行走，并且在固定位置
规划了统一的停车位，规范车辆
停放。此外，还在路两侧的行道
树下安装了休闲座椅，居民下楼
休息纳凉更方便了……小区的
环境越来越好，我们住着也越来
越舒心，这都得益于国家的好政
策。

2016年，我到社区当了网格
员，每月有 500 多元的收入。去
年，我因为年纪大了不再当网格
员，但社区有啥事我还是会去帮
忙。

如今，小女儿大学毕业了，
我除了照顾好大女儿，也没有其
他负担了。闲暇时，我种了些蔬
菜，除了自己吃之外，其余的都
送给左邻右舍和社区困难的老
人，也算是我对社会的一点回报
吧。我相信苦尽甘来，一切都会
越来越好。


